

# Résumé des conférences

Christine Meyerhans, intervenante en action sociale communautaire à Meyrin  
Pierre Orelli, travailleur social en charge des aînés et des contrats de quartier, Carouge

## **Systemique et travail social communautaire**

Les travailleurs sociaux sont souvent aux premières loges lorsqu'il s'agit de trouver des solutions temporaires ou durables aux impacts de l'évolution sociétale sur les individus. Généralement traités de manière individuelle, les réponses à ces évolutions ne sont pas toujours satisfaisantes et tendent à renforcer une certaine dépendance à celle ou celui qui intervient. Face à des situations qui trouvent leurs racines dans des problèmes structurels ou d'organisation sociale, la pratique du développement communautaire propose des pistes intéressantes pour agir au sein de la communauté et accompagner les individus qui se mobilisent collectivement. Exemples à Carouge et Meyrin.

---

Olivier Real del Sarte, psychologue-psychothérapeute FSP, membre fondateur du CERFASY, Neuchâtel

## **La thérapie comme une éthique, une science et un art**

Une éthique dans la mesure où il s'agit d'accueillir et de reconnaître le patient là où il est, avec sa souffrance, ses vulnérabilités et ses ressources et non là ...où il devrait être.

Une science dans la mesure où il s'agit d'intégrer dans le champ de la thérapie systémique le développement des sciences actuelles, notamment les neurosciences, dans une perspective pluriconstructiviste qui tienne compte de la complexité intra et intersubjective du sujet.

Un art dans la mesure où il s'agit, comme nous l'a appris Edith Tilmans Ostyn, non seulement de réveiller l'artiste chez le thérapeute mais aussi chez le patient et son système d'appartenance.

Traversant ces trois systèmes de valeurs, cet exposé sera l'occasion de montrer la ressource que fut pour mon activité tant de thérapeute que de formateur, l'œuvre de ce grand psychologue genevois que fut Jean Piaget.

---

Manuel Tettamanti, docteur en psychologie, thérapeute de familles, Consultations pour familles et couples et programme Jade HUG, Genève

## **Cartes du monde systémiques 2.0 : qu'en est-il de notre matrice sociale d'origine ?**

La vision systémique émerge d'un lien intime entre les troubles psychiques et la matrice sociale dans laquelle ils se manifestent (voir Ruesch & Bateson, 1951). Cette représentation est ancrée dans les années d'après-guerre marquées aux Etats-Unis par une représentation des psys comme agents du changement social. Le crédo dominant de l'époque affirme que c'est en changeant la société que l'on fera disparaître les troubles psychiques. Cette conception de l'impact de l'évolution sociétale sur les individus et leurs familles va largement influencer les cartes du monde des premiers systémiciens. Cette représentation de l'influence des déterminants sociaux (eg. inégalités sociales, chômage, etc.), après avoir perdu de son importance dans la littérature mainstream dès les années 80, a fait l'objet d'un renouveau récent. Mais que reste-t-il au sein même de l'approche systémique de la matrice sociale qui était à l'origine centrale ? Dans notre époque marquée par des changements sociaux multiples, comment cet héritage peut-il nourrir nos cartes du monde systémiques afin de contribuer à une éthique d'ouverture des possibles pour les personnes que nous recevons ?